

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 90 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 13, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

1.º DE MAYO DE 1904

TRABAJADORES:

Se aproxima la fecha señalada por el memorable Congreso de París para verificar la Manifestación internacional obrera.

En ese día, el mundo del Trabajo viene afirmando un año y otro año, frente á los sostenedores del régimen de la explotación, su firme propósito de conquistar mejoras que alivien el presente estado de los productores de la riqueza y su aspiración nobilísima de transformar esta sociedad de injusticia y privilegio en otra asentada sobre bases verdaderamente humanas de fraternidad y de armonía.

Merced á esa Manifestación, la organización obrera se ha robustecido en todas partes y la legislación protectora del Trabajo constituye hoy la tarea primordial de los Parlamentos y de los Gobiernos. Algo se ha hecho ya en nuestro país en esta materia; de nuestra actividad, de nuestra energía y de nuestra fuerza depende que gobernantes y parlamentarios no cejen en la tarea, hasta colocarnos al nivel de otros pueblos más afortunados.

Por nuestra incultura, por nuestro estado de miseria, por el mefítico ambiente político que nos asfixia, creado por una burguesía rutinaria y falta de bríos para orientarse y marchar en sentido progresivo, los trabajadores españoles nos hallamos doblemente obligados á mostrarnos celosos defensores de nuestros intereses de clase, incansables luchadores en pro de las reivindicaciones obreras.

En esa fecha solemne del 1.º de Mayo es necesario que el proletariado español, con mayores bríos que en años anteriores, levante su voz en demanda de leyes que difundan la instrucción, que establezcan la higiene de hogares y talleres, que garanticen la vida de los desheredados y que regulen las condiciones del trabajo.

En ese día, que señalará la historia de la Humanidad con caracteres indelebles, los trabajadores españoles debemos levantar airada protesta contra una clase directora que, como corolario de su incapacidad vergonzosa, ofrece á los ojos de Europa el espectáculo de un país sujeto á las influencias de una reacción degradante y de un clericalismo embrutecedor, presa de epidemias características de las tribus salvajes y víctima del hambre más horrorosa.

Compañeros: á procurar que á la próxima Manifestación de 1.º de Mayo acudan gran número de trabajadores, que los actos con que se celebre revistan la mayor importancia y la más solemne seriedad, y que allí donde haya un núcleo de obreros más ó menos numeroso, ninguno deje de adherirse á la hermosa Fiesta del Trabajo.

Trabajadores del campo, de la mina, del taller y de la fábrica: á demostrar al mundo que la clase obrera es casi el único elemento progresivo de la nación española, y á hacer saber á nuestra rezagada burguesía que estamos dispuestos á ser su constante acicate, á batallar sin tregua ni descanso hasta lograr que desaparezca el actual afrentoso estado de ignorancia y de penuria en que nos hallamos, y que en esta empresa no hemos de retroceder ante ningún género de obstáculos.

¡Viva el 1.º de Mayo!
¡Viva la unión internacional de los trabajadores!

Todo socialista debe leer, por lo menos, uno de los semanarios de su Partido.

La semana burguesa.

Las Cortes suspendieron al fin sus tareas.

Nadie habrá de echar de menos las reuniones parlamentarias, á no ser los aficionados á los escándalos y á sorprender al régimen «en pafios menores», según frase del hongo político Sr. Nocedal.

Los diputados podrán haberse separado sin hacer cosa de provecho; pero no han querido dispersarse sin concederse mutuamente un regalo, á costa de Juan Pueblo, naturalmente.

Han acordado que el país les pague 6.000 kilómetros de ferrocarril en primera clase en vez de los 4.000 que antes disfrutaban.

Y aunque hubo quien propuso, para hacer menos gravoso el acuerdo anterior, la supresión del chocolate del loro, ó sean los caramelos parlamentarios, se perdió su voz en el clamoreo levantado por los padres de la patria.

Sin duda para que pueda llamárselos *chupópteros*.

D. Melquiades Alvarez ha salido por esos mundos á predicar la venida de la Niña.

En un mitin celebrado en Alcázar, el sesudo catedrático ha hecho la afirmación siguiente:

«El pueblo otorga la plenitud de su confianza á la República; las clases conservadoras, no. El miedo pueril de estas estorba nuestro camino. Para vencer este obstáculo es preciso huir de los radicalismos de la palabra y de la violencia de los actos.»

Muy bien dice D. Melquiades; pero cuénteselo á sus colegas de diputación, entre los cuales hay no pocos *terribles* revolucionarios que llevan dentro de sí casi casi un Ravachol.

Y mientras no se pongan de acuerdo los representantes del republicanismo acerca de los elementos que desean les ayuden á establecer la República, no harán más que perder el tiempo.

Y la Monarquía riéndose de ellos.

Otro diputado republicano, el Sr. Menéndez Pallarés, ha dicho en un mitin en Valladolid que en el partido republicano caben todos los obreros, incluso los socialistas.

¿De veras, D. Emilio?
¿Pues qué dirá entonces D. Melquiades, que sólo quiere gente sesuda en su campo y que por eso no puede ver á los socialistas ni en pintura?

Esos inconvenientes trae el hablar para la galería.

Que luego no los creen ni en su casa ni en la ajena.

A fin de asegurar al monarca un recibimiento decente en Cataluña, el Gobierno ha pactado con los elementos enemigos del régimen una tregua, mediante determinadas concesiones, al decir de los periódicos diarios.

Por algo se ha dicho que gobernar es transigir.

Y los gobernantes que padecemos, con tal de asegurar la nómina, son capaces de todos los sacrificios.

En Salamanca, el profesor de Religión y Moral ha agredido bárbaramente á un alumno por el tremendo delito de no presentar la bula.

Hay que tener en cuenta que el profesor en cuestión es presbítero y gran adúlador del obispo de la diócesis.

Lo cual explica que el curiano se permitiera cometer una salvajada, sabiendo que tenía guardadas las espaldas.

El Sr. Dato ha dado una conferencia sobre cuestiones sociales en Bilbao ante los burgueses que componen la Sociedad «El Sitio».

Y desde que la he leído estoy sin salir de mi apoteosis, como el guardia del sainete.

Todo cuanto estuvo inspirado en un amplio espíritu democrático al tratar de las reformas políticas que cabe hacer en nues-

tro país, otro tanto estuvo fuera de tino en cuanto comenzó á hablar de las aspiraciones del Socialismo, discurrendo desdichadamente acerca de los propósitos de las escuelas que defienden el colectivismo.

Buena prueba de ello son los siguientes párrafos, que transcribo íntegros:

«La igualdad de clases, el trabajo compartido por todos, la propiedad colectiva y otras utopías que de realizarse conducirían al caos común, seducen á muchos obreros. Estos, sin detenerse á pensar en que las diferencias de clase siempre existirán, sin fijarse en que la desigualdad social es como las leyes físicas, es algo impuesto por Dios en la humanidad, y por tanto inmutable, sin advertir que los hombres somos desiguales en el talento, en la virtud y en la belleza, y en que no tenemos todos los mismos sentimientos, se rinden á promesas irrealizables y se entregan á los agitadores que buscan un fin meramente político.

«¿Un trabajo común! ¿Quién lo dirigirá? ¿A quién se destinaria á los trabajos insalubres y peligrosos? ¿Cómo se trabajarían los niños, los viejos y los enfermos crónicos? ¿Qué distinciones habria entre el trabajo intelectual y el mecánico? ¿Quién fijaría los salarios? ¿Cómo se tendría en cuenta las necesidades de cada hombre? ¿Qué se haría con el vago, con el criminal, con el alcoholizado y con el torpe?»

Ahora bien, una de dos: ó revela esto un desconocimiento absoluto de cuestiones que hoy ya son de clavo pasado entre los teóricos del Socialismo, ó indica que al formular el Sr. Dato esas enormidades quiso tomar el pelo á los burgueses de «El Sitio».

Y como ni una ni otra cosa pueden creerse en el severo ex ministro conservador, vuelvo á repetir que no he salido aún de de mi apoteosis.

Han sido decomisados 280 kilos de carne de burro en el momento de ser descargados á la puerta de una carnicería.

Por esta vez al menos, el fraude no se ha realizado.

Como esta aprehensión ha sido hecha por pura casualidad, es de presumir que no haya sido ésa la primera introducción de tal clase de matute ni que sea tampoco la última.

Lo cual demuestra que los madrileños que aun comen carne tienen un estómago á prueba de bomba.

Y unas autoridades cada vez más celosas.

Por si no tuviéramos bastante en Madrid con la epidemia variolosa, ha venido á visitarnos una nueva epidemia, tan terrible como la mencionada: el tífus exantemático.

No hay que decir que á última hora, y de paso y corriendo, se están adoptando medidas conducentes á atajar el mal.

Cierto que esas medidas tardías no servirán de gran cosa; pero en cambio se consigue alarmar al vecindario.

Y por desgracia, seguiremos viviendo «en pleno aduar», como ha dicho un diario estos días.

CAMPAÑA DE PROPAGANDA POR ANDALUCÍA

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Organizada por las Sociedades Obreras y la Agrupación Socialista, se verificó una reunión pública el 18 del actual, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero.

Presidió Ibars y actuó de secretario López (tipógrafo). Hicieron uso de la palabra Cabrera, Parrilla y Martín, para decir que, por la agitación de los años anteriores, los obreros asociados lograron algunas mejoras, pero que por dormirse en el triunfo se paralizó el desarrollo adquirido, cundió la indiferencia en la mayoría y los patronos fueron al desquite, como lo prueba lo acaecido á los maquinistas. Concluyeron llamando á sus compañeros á la Asociación.

García Valenzuela alude á la parte de culpa que corresponde á los obreros en su malestar, ya que para poseer un objeto

precisa salvar la distancia que de él nos separa para obtenerlo, y termina recomendando la unión por medio de la asociación si los obreros tienen, como deben, verdadero interés por que la clase parásita no viva á costa de nuestro trabajo.

Habla Lorite Castor por la Agrupación Socialista. Señala las diversas causas del estado físico y moral de miseria en que se halla la clase obrera, clasificándolas en principales y secundarias, para venir á la conclusión de que el sistema de producción y apropiación, ó sea el régimen social presente, es la verdadera causa de la esclavitud con toda su secuela de males que divide á la humanidad en dos clases: la explotada y la opresora que se vale del Poder con todos sus medios coercitivos para sostener sus privilegios.

Dice que conociendo esto los trabajadores deben saber elegir los medios para impedir ó atenuar los males que sufren, pues los que ofrecen los elementos de la burguesía son falsos. Aunque los patronos y sus representantes procedan de buena fe, lo que es muy raro tratándose de nuestros enemigos, al establecer ciertas reformas, en las cuales no estriba precisamente la redención proletaria, no las respetan ni pueden prosperar por el principio individualista que les anima, y que, por tanto, el único recurso es la acción económica y política del proletariado, es decir, su organización, la que lo redimirá de la explotación que lo aniquila; pero que los obreros no deben aprobar de momento lo que oyen y darlo después al olvido, sino ingresar en la Sociedad de su oficio ó fundarla, si no la hubiese, mostrándose activos, celosos y perseverantes para mantenerlas y desarrollarlas.

Terminó citando el fenómeno de que si los patronos, poseyéndolo todo, necesitan asociarse para prever los contratiempos que sus negocios puedan sufrir, con mayor motivo el trabajador debe asociarse; llamando la atención sobre el hecho de que si la Empresa La Cruz cumple la Ley de Accidentes por las intoxicaciones saturninas—emplomados—, no es por humanidad ó simpatía, sino porque los más de los operarios que allí trabajan están asociados, y que los obreros de las otras Empresas no cobrarán un céntimo y cada día pagarán mayor tributo á la muerte en tanto no se asocien.

Se levanta el compañero Iglesias en medio de aplausos y pronuncia un magistral y elocuente discurso, como todos los suyos. No siéndome posible reflejar detalladamente lo mucho y bueno que habló, allá van pequeños extractos confiados á la memoria.

Es tal el arte que la clase patronal emplea—dice Iglesias—para estrujar el trabajo, que obliga á los obreros de ambos sexos en algunas industrias—alude á las costureras—á trabajar en sus respectivas casas para mantenerlos aislados y abusar impunemente de ellos; por eso no pueden muchas veces cometer ciertas tropelías con los obreros que en el trabajo están en contacto. Hasta la competencia entre patronos perjudica á los trabajadores, que son la cabeza de turco en que aquéllos descargan sus iras: éste es el origen de la asociación de resistencia.

Se ocupa de los mineros de otras localidades; separados de la familia y la ciudad, trabajando en los montes, aislados de sus compañeros, y no obstante están organizados y van alcanzando algunas mejoras. En cambio, los mineros de Linares y casi todos los obreros de otros oficios viven aquí, tienen cerca las minas y talleres y están en constante comunicación, con menos dificultades para organizarse y luchar con más ventaja, y sin embargo son indiferentes á la Sociedad.

Explica las causas de este fenómeno por el decaimiento físico de la inmensa mayoría de los obreros de Linares, macilentos, demacrados, con las encías y los labios blancos, muestras palpables de la horrible anemia que mina su existencia, deduciendo de dicha observación fisiológica que estos obreros casi no comen, amén de las pésimas condiciones de higiene y hasta de seguridad, por los repetidos accidentes que ocurren, en que se hallan las minas, los desfiles y talleres y hasta las ca-

sas que habitan, incluso las calles, que son otros tantos focos infecciosos, asegurando que esta ciudad (tiene razón) es de las más sucias de España, lo cual acusa un extremo estado de pobreza y de ignorancia en la generalidad de sus habitantes, que producen grandes tesoros de plata para enriquecer a varios burgueses, cada día más soberbios, á trueque de una espantosa depauperación.

Refiriéndose á la actual crisis de trabajo, detalla las causas de la carestía de las subsistencias por el escaso valor de nuestra moneda, la importación y exportación de productos, el impuesto de Consumos, tarifas de transportes, etc., culpando á la desmedida ambición de la burguesía, cuya última forma de explotación son los trusts, y á los Gobiernos, que no se interesan ni aciertan á resolver el hambre que en estos momentos se enseñoorea de España; pues si los 20 millones presupuestados para la defensa de las costas é islas se hubieran destinado á obras útiles, como pantanos, canales, demolición de edificios ruinosos, etcétera, no sentiría la clase obrera el hambre aguda, ni la clase burguesa tendría por qué ver perturbadas sus digestiones con el temor de motines; agregando que el gasto de los 20 millones no puede evitar que un país poderoso quisiera quitarnos las Baleares, Ceuta ú otra posesión, pues ni los barcos ni los cañones se improvisan, ni los 20 millones pueden contrarrestar al poder de los colosos que hacen á España objeto de sus cálculos.

Hace un parangón entre los obreros que luchan y los que permanecen indiferentes á su causa. Aquellos ganan mejores salarios y prestan mejores servicios á la organización que éstos. Un obrero indiferente, ó concluye su vida pidiendo limosna, ó un momento de arrebatado nervioso le hace para siempre infeliz. Por eso las Sociedades de resistencia cada día reflexionan más sobre el hecho de la huelga. Escogen para declararlas las épocas en que abunda el trabajo y cuando en mejores condiciones de lucha se hallan, debiendo en tiempos como los actuales estar á la defensiva é influir cerca de los Municipios para que se promuevan obras de saneamiento, de ornato público, hospitales, escuelas y, en fin, todo lo que pueda servir para colocar obreros parados.

Obrando así—termina Iglesias—llegará un día, tanto más próximo cuanto más se luche, en que los trabajadores organizados, no satisfechos y haciendo omisión de los reyes con corona, fijen su vista en los reyes del taller, que son los verdaderos tiranos, no para pedir más salario ni menos horas de trabajo, sino para hacer una revolución que traiga la paz y el bienestar á la gran familia humana.

Terminó el acto como empezó: con entusiasmo y orden.—EL CORRESPONSAL.

Linares, 21 de marzo de 1904.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Con motivo de la visita que nos ha hecho el compañero Iglesias, han demostrado los republicanos y anarquistas su seriedad y sentido práctico como hombres de ideas radicalísimas.

Cuando supimos la llegada de Pablo visitamos la Redacción de *El Radical* para suplicarle que anticipara tan importante noticia. Careciendo del tiempo necesario para repartir una hoja anunciadora del mitin, repetimos nuestra súplica al mencionado diario, y, efectivamente, recibimos dos desengaños seguidos. *El Radical*, que ha dedicado sus columnas para anunciar la llegada del canalejista Villanueva y del conservador García Alix, prescinde de la más rudimentaria cortesía tratándose del Partido Obrero.

Ha ocurrido también un detalle de importancia. La Compañía cómica-lírica dirigida por Julio Nadal tenía en arrendamiento el Teatro-Circo de Variedades. Pues bien: su director de orquesta, señor Guardón (republicano según se dice), se atrevió á negarnos el local, olvidando que días atrás lo cedió al Centro Obrero.

Pero D. Tomás Alonso entrevió una marcada male fe, y el Sr. Guardón accedió á nuestros deseos cuando supo que sus músicos se marcharon con la música á otra parte.

Los más prudentes han resultado los carratrucas. Acudieron al mitin, oyeron nuestras predicaciones, y, haciendo uso de su libre autonomía, salieron escupiendo por el colmillo.

Pero volvamos al asunto.

Durante los dos días que aquí se han invertido en la anunciada propaganda, casi todas las Sociedades obreras de ésta solicitaron oír la elocuente palabra del compañero Iglesias. Sólo se pudo complacer á la Sociedad de Carpinteros y á «La Aurora», constituida, como ya sabéis, por los obreros agrícolas de esta capital. Prescindiendo de detalles y sólo hago constar que, durante las dos conferencias, Iglesias fué aplaudido con verdadero entusiasmo.

Y finalizó con la reseña del mitin. Hablaron los compañeros Francisco Alvarez y Mariano Pérez por la Agrupación, Tomás Alonso por el Centro Obrero y el compañero Iglesias por el Comité Nacional.

Francisco Alvarez y Mariano Pérez se lamentaron de que los obreros en general aun no comprendan el fundamento racional del Socialismo, aconsejaron la acción política é indicaron el camino que ha de seguir la clase obrera para alcanzar su redención.

Al terminar fueron aplaudidos.

El compañero Alonso se valió de inspirados períodos para señalar la aspiración práctica del Socialismo; señaló lo que en sí tiene de humano y de justo la igualdad en el punto de partida, y alentó á los trabajadores para que se inscriban en el Partido Obrero. Muchos aplausos mereció su elocuente discurso.

Al levantarse el compañero Iglesias se oyeron prolongados y nutridos aplausos. Para sintetizar sus consejos y enumerar las grandes verdades que demostró con una claridad y corrección envidiables, tendría que emborronar más cuartillas que las que permite EL SOCIALISTA.

Sostuvo que no han sido los obreros los que han ocasionado la guerra social que extinguirá la sociedad presente; señaló las ventajas que los obreros han conquistado al amparo de las predicaciones de los socialistas, y demostró que el partido republicano no puede ofrecer soluciones que mejoren y cambien la situación económica de los trabajadores.

Resumen: la visita del compañero Iglesias ha ofrecido un resultado excelente. La Agrupación tiene recibida la proposición de varias altas, y creemos que muy en breve contará con un buen número de correligionarios.—EL CORRESPONSAL.

Almería, 26 marzo 1904.

LO DE BÉJAR

Según carta remitida por aquellos compañeros, ha quedado firmado el convenio entre patronos y operarios, con lo cual el conflicto se ha dado por definitivamente resuelto.

Sin embargo, las fábricas no se abrirán hasta que las demás Sociedades de la industria textil no amplíen sus contratos de trabajo por igual tiempo que la de Tejedores.

El contrato firmado por éstos ha sufrido algunas modificaciones; la más importante es la que fija la duración de aquél en diez años en vez de cinco; el jornal será fijo y el precio igual. También se ha conseguido la unificación de precios de algunos trabajos, que en cada fábrica eran diferentes.

La Sociedad obrera ha quedado incólume, como ya dijimos, y en cambio se ha deshecho la de los patronos.

Repetimos nuestra enhorabuena á los valientes tejedores bejaranos, y les exhortamos á que no desaprovechen las enseñanzas que les ha proporcionado su reciente lucha con los patronos.

Instituto de Reformas Sociales.

Ha quedado constituido en la forma siguiente:

Sección 1.ª (correspondiente al Ministerio de la Gobernación).—Presidente y secretario, respectivamente, Sres. Moret y Maluquer y Salvador.

Sección 2.ª (Gracia y Justicia).—Señores Fernández Villaverde y Alvarez (don Melquiades).

Sección 3.ª (Agricultura, Industria y Comercio).—Sres. Dato y García Ormaechea, vocal obrero.

Y además, delegados para formar parte, con el presidente del Instituto, D. Gumerindo de Azcárate, el Consejo de Dirección, los Sres. Hernández Iglesias, Santa María de Paredes, Salillas, Inchaurrendieta, Gómez Latorre y Largo Caballero, en representación, los dos últimos, de la clase obrera.

En la misma sesión en que fueron acordados los anteriores nombramientos leyóse un proyecto de ley sobre contrato de trabajo, formulado por los Sres. Azcárate, Piernas, Santa María, Ugarte é Inchaurrendieta.

Acordóse imprimir dicho proyecto para su discusión, así como también los documentos legislativos de diferentes naciones, compilados y traducidos por el Sr. Maluquer y Salvador, para completar su informe relativo á una institución nacional de pensiones de retiro para obreros.

A éstos y á los restantes trabajos al orden del día en el Instituto de Reformas Sociales debe adicionarse el proyecto de reglamento de la ley de descanso dominical, encomendado á D. Javier Ugarte.

Los vocales obreros del Instituto han celebrado una reunión con objeto de examinar el pensamiento expuesto por uno de ellos.

Consiste éste en dirigir particularmente una circular á todas las organizaciones obreras de España dándoles cuenta de haber tomado posesión del cargo y comunicándoles los propósitos que tienen dentro del nuevo organismo.

Para cumplir con más facilidad la misión que se han impuesto, dichos vocales desean ponerse en comunicación con todas las mencionadas Sociedades, con objeto de que cuantas resoluciones adopten dichos compañeros concreten las aspiraciones de la clase trabajadora.

Desde luego se harán eco de cuantas reclamaciones sobre incumplimiento de las leyes obreras lleguen á su noticia y de todo aquello que se relacione con el estado de la industria y demás cuestiones societarias y sociales.

EN HONOR DE LA "COMMUNE"

Valladolid.—Con una velada y un modesto te celebró esta Agrupación el aniversario de la proclamación de la Commune.

Hicieron uso de la palabra y leyeron trabajos relacionados con la fecha que se conmemoraba los compañeros Martínez (M.), Mier (L.), Caso (F.), Martín (F.), Martín (E.) y Cabello (R.), dedicando algunos de ellos un recuerdo á la memoria del fundador del Socialismo científico, Carlos Marx.

El acto fué amenizado por una rondalla, dándose también algunas audiciones fonográficas y cantándose al finalizar la reunión el himno *La Commune*.

El salón del Centro, donde la velada se verificó, vióse sumamente concurrido.

Vélez-Málaga.—La Agrupación Socialista y la Sociedad de Obreros agrícolas ha celebrado el 18 de marzo con una velada, que estuvo muy concurrida, viéndose en ella buen número de compañeros.

Los compañeros que hicieron uso de la palabra elogiaron la labor realizada por los valientes comunistas y condenaron el proceder de la burguesía francesa al asesinar cobardemente á tanto proletario en las calles de París.

También se tributó un recuerdo de admiración al insigne maestro Carlos Marx.

Salamanca.—La Agrupación Socialista de esta capital ha celebrado el aniversario de la Commune en unión de los obreros organizados del pueblo de Tejares, inmediato á aquella.

La reunión se verificó en el Centro Obrero de dicho pueblo, siendo grande la concurrencia que asistió al acto.

Usaron de la palabra los compañeros Julián Elenas, Agustín Gallego, Primitivo Rivas y Gregorio Encinas, que presidió, todos de Salamanca, los cuales en sus discursos no se limitaron á hacer la apología de la Commune, sino que aprovecharon la oportunidad para hacer propaganda socialista y socialista, siendo muy del agrado de los asistentes las conclusiones expuestas por los oradores, encaminadas á convencer á los demás trabajadores de la necesidad de ingresar en el Partido Socialista, como único organismo que habrá de dar fin con la explotación de unos hombres por otros.

Después del mitin, tuvieron los compañeros del pueblo y los que de Salamanca habían acudido un modesto *gaudeamus*, en el cual reinó la mayor cordialidad.

Zaragoza.—Con un te ha conmemorado la Agrupación Socialista el XXXIII aniversario de la Commune de París.

Verificóse el acto en el Centro Obrero con bastante concurrencia, en la que figuraban no pocas compañeras.

Todos los compañeros que hicieron uso de la palabra pusieron de manifiesto la importancia de aquel movimiento, así como su significación política, y abogaron por que en no lejano plazo vuelva á ocupar la clase obrera el Poder en todo el mundo civilizado para desde él realizar la gran transformación que emancipe á todas las clases sociales.

Dedicóse también un recuerdo al inmortal maestro del Socialismo Carlos Marx, dándose por terminado el acto en medio del mayor entusiasmo.

A la salida se hizo una colecta á favor del correligionario Pedro García, que se halla enfermo desde hace bastante tiempo.

Sevilla.—La Agrupación Socialista de esta capital ha celebrado con un modesto refresco y una velada el aniversario de la Commune y el de la muerte de Carlos Marx.

Al acto se adhirieron las Sociedades de Guanteros, Sastres, Panaderos, «El Progreso» y Sombrereros planchistas, viéndose entre la concurrencia á algunas compañeras. Varios compañeros leyeron trabajos alusivos al hecho que se conmemoraba, y en último término hablaron los compañe-

ros Pérez y Ramírez; el primero para poner de relieve la importancia de la obra realizada por Marx y el segundo para justificar la fática del Partido Socialista.

Los asistentes salieron muy complacidos de la fiesta.

Burgos.—Con un modesto banquete se conmemoró el aniversario de la Commune de París, en cuyo acto estuvieron representadas las Sociedades del Centro Obrero.

Varios compañeros enaltecieron la memoria de nuestros camaradas parisienses y del inolvidable maestro Carlos Marx, resultando el acto muy animado y concurrido.

Málaga.—Como de costumbre, celebramos el 18 de marzo la conmemoración de la Commune de París, hecho glorioso que cada vez acentúa más su importancia y que los trabajadores conscientes lo celebran cada año con más entusiasmo.

Presidió el compañero Valenzuela, explicando en breves frases el objeto de la reunión, que no es otro que el de consagrar un cariñoso recuerdo á los obreros de París que en 1871 enarbolaron la bandera roja en el *Hotel de Ville*, símbolo de las reivindicaciones obreras.

Dióse lectura á un trabajo remitido por el compañero Pérez Delgado, titulado *¿A restaurar la Commune?*, que fué muy aplaudido.

Repuesto de su enfermedad, el compañero Salinas hace uso de la palabra, extendiéndose en consideraciones sobre el alcance que tuvo el movimiento comunista, deduciendo las enseñanzas que nos suministrará y que nos servirán de experiencia por sí, dado el movimiento político burgués actual, éste nos empujara á tener que repetir otro hecho igual al de la Commune.

Con un recuerdo al insigne Marx y un viva á la Commune puso punto á su discurso.

En el mismo sentido y explicando el movimiento de progreso que de día en día van haciendo las fuerzas socialistas hablaron los compañeros Domenech, Ortega, Jiménez, Lozano, Puertas y Jerez (D.), siendo todos estos compañeros escuchados con verdadero interés por los muchos trabajadores que les escuchaban y bastantes compañeras que asistieron al acto. En resumen: una velada que nos deja gratos recuerdos y algunas conquistas hechas á nuestra causa.—VALENZUELA.

Manacor.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha celebrado el aniversario de la proclamación de la Commune con una reunión, en la cual usaron de la palabra los compañeros Bartolomé Más, Juan Blanquer, Pedro Juan Fullana y Mateo Soler, todos los cuales examinaron los acontecimientos del célebre alzamiento de París, y fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Langreo.—Los socialistas de esta localidad han conmemorado con una velada el XXXIII aniversario de la Commune; todos los oradores, después de hacer historia de lo que fué aquel movimiento, protestaron enérgicamente de la guerra ruso-japonesa, expresando sus simpatías hacia esta última nación.

Eibar.—Extraordinaria importancia revistió el te y la velada con que los socialistas eibarrenses conmemoraron la gloriosa fecha del 18 de marzo.

El local del Centro era insuficiente para contener el crecido número de obreros que acudió al acto; asistiendo también algunas mujeres.

Hablaron los compañeros Bascarán, Barrutia, Chastang, Inglán y otros, los cuales fueron escuchados con visibles muestras de aprobación, así como también los himnos entonados por el modesto Orfeón organizado por la Juventud Socialista.

Zazuar.—Con una reunión en que reinó la más franca concordia, celebró la Agrupación Socialista el aniversario de la Commune, haciéndose votos por la emancipación del proletariado.

Alicante.—En conmemoración de la Commune la Agrupación ha dado un te, y una velada.

Eloche.—También celebró con un te la Agrupación la exaltación de la Commune.

Palma.—Organizado por la Agrupación Socialista y la Federación local de Sociedades obreras, dióse el 18 de marzo un importante mitin para celebrar la proclamación de la Commune.

El 19, las mismas entidades se reunieron para tomar un te.

En ambos actos hubo discursos, poesías y aplausos.

Bilbao.—La fiesta con que la Agrupación y la Juventud Socialista conmemoraron el XXXIII aniversario de la Commune fué grandiosa.

Begüña.—El Centro Obrero, donde tuvo lugar el acto de la conmemoración de la Commune organizado por la Agrupación y la Juventud, fué insuficiente para contener á la multitud que se apiñó en la calle para oír á los oradores.

PARA ABARATAR LOS ALIMENTOS

Madrid.—Con una concurrencia que no bajaría de 3.000 personas se celebró el sábado el primer mitin de la serie que los trabajadores madrileños se proponen emprender en pro del abaratamiento de la vida en esta corte.

Presidió el compañero Caballero, el cual dijo que los congregados querían expresar su protesta, ya que inútilmente han acudido a las autoridades pidiendo trabajo. A medida que éste escasea sube el precio de los alimentos, y las autoridades no hacen cosa alguna si no es prometer. Esto es una burla intolerable que se hace de nuestras vidas.

José Maeso, carpintero, habla del precio y la calidad del pan, de la leche y de otros artículos alimenticios. «Se nos roba, dice, y además se nos envenena.» Duda de la utilidad del Parlamento para remediar este estado de cosas.

Vicente Barrio, representante de la Unión General de Trabajadores, lee datos interesantísimos sobre el precio del pan, la carne, el azúcar, el café, las patatas, el carbón y el petróleo en diferentes países con relación a España. Concluye que aquí todo es infinitamente más caro que en aquellas grandes naciones. La vida del obrero en Alemania, por ejemplo, está doblemente remunerada que en España y cuesta una mitad menos. De nada sirve que trabajemos — añade —, porque nuestro esfuerzo será inútil. Los gobernantes no se ocupan de estas cosas, ni las entienden, y si vamos al Ayuntamiento, allí vemos que están encargados de administrar la vida municipal los tenderos, los industriales, los contratistas, los abogados de todos éstos, que tienen el encargo de dar fórmula legal al tráfico sobre el hambre.

Miguel Cano, carpintero, se queja de que los obreros no hagan valer sus derechos. Se les vendan artículos mal pesados e insalubres. Nadie castiga a sus defraudadores.

Habla en último término nuestro amigo Rafael García Ormaechea, abogado, resumiendo las manifestaciones hechas y determinando la síntesis de lo expresado por los precedentes oradores. Dice que los malos alimentos que se expenden en los mercados son causa de la ruina fisiológica de los obreros. Los médicos han declarado que el 68 por 100 de los obreros que asisten padecen de dilatación de estómago. De 344 muestras de leche analizadas en el Laboratorio Municipal, 305 eran malas. Esta proporción subsistió en el análisis de todos los alimentos. No se publica la lista de los defraudadores de la salud pública, y el Laboratorio Municipal no sirve para garantizar los derechos del vecino.

A las once y media terminó el acto, que tendrá nuevo desarrollo en mítins sucesivos.

Por cierto que el arrendatario de los Jardines del Buen Retiro ha negado el local para verificar en él otro mitin, y que requerida la primera autoridad de la provincia para que intercediese en favor de la cesión, ha dicho que no insistieran los obreros en pedir el teatro, para no asustar al capital.

Buen modo tienen las autoridades de cooperar a la desaparición de la crisis obrera.

Avilés.—Convocada por el Centro Obrero se ha verificado una reunión para protestar del acuerdo del Municipio creando un nuevo impuesto sobre los artículos de primera necesidad.

El local se hallaba lleno de personas de todas las clases sociales, resultando inútil el lujo de fuerzas desplegado por el alcalde.

Se desistió de celebrar la manifestación proyectada, en vista de que la Junta de Asociados expresó su promesa de anular dicho impuesto.

Málaga.—En el local de la Unión Ferroviaria se ha celebrado la reunión convocada por la Federación de Sociedades Obreras para recabar del Municipio la rebaja de los artículos alimenticios de primera necesidad.

Al mitin se adhirieron todas las Sociedades obreras de Málaga y la mayor parte de ellas enviaron representantes.

Los compañeros que hicieron uso de la palabra expusieron la necesidad de que el Ayuntamiento adoptara resoluciones que hicieran menos dolorosa la situación de los trabajadores, que si en épocas de trabajo apenas si pueden subvenir a las atenciones de la familia, menos podrán hacerlo en la actual, de crisis de trabajo y enorme encarecimiento de las subsistencias.

La reunión aprobó por unanimidad entregar al alcalde un mensaje exponiendo las peticiones de los reunidos, y que una comisión fué a entregarle a la salida del mitin.

En éste se leyó una comunicación de la minoría republicana del Ayuntamiento,

adhiriéndose al acto y ofreciendo coadyuvar con todas sus fuerzas a la realización de los deseos de los trabajadores malagueños.

No tardaremos en ver si es verdad tanta belleza.

Manresa.—A iniciativa de todas las Sociedades y Centros obreros se ha verificado una reunión para pedir al Ayuntamiento la adopción de medidas que proporcionen trabajo a la clase jornalera y al mismo tiempo que influya para evitar el encarecimiento de las materias alimenticias, cuyos perjuicios recaen principalmente sobre la clase trabajadora.

Inspirado en estos deseos, fué entregado al Ayuntamiento un mensaje conteniendo las reformas que podían implantarse para hacer más llevadera en Manresa la vida de los proletarios.

Mieres.—La Agrupación Socialista repartió 2.000 manifiestos protestando del encarecimiento de los artículos de primera necesidad y convocando a un mitin con objeto de ampliar dicha protesta.

Celebróse el mitin el día 20, con asistencia de más de 1.000 personas.

Presidió Huergo, que expuso el objeto del acto que se celebraba, y los compañeros León Meana, Luis Miranda, Manuel Vigil y Eduardo Varela señalaron las causas de las crisis económicas, los estragos que produce en el organismo una alimentación deficiente y cómo la organización obrera bien dirigida puede remediar algo la carestía de los víveres más necesarios. Hubo muchos aplausos.

Santander.—Organizado por la Agrupación Socialista, y con la cooperación de las Sociedades obreras, se ha celebrado un mitin el día 20 para pedir el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y la adopción de medidas que faciliten trabajo a los obreros.

Presidió Azpiazu, que explicó extensamente el objeto de la reunión, su importancia y la gravedad de las circunstancias.

Los oradores, González, Lara, Rincón, Tejera, Acevedo y el presidente, culparon a las autoridades y a los explotadores de los males que aquejan a la clase obrera, condenaron el egoísmo de los poderosos, hicieron resaltar la diferencia de salario entre España y el Extranjero y la conducta que siguen los concejales socialistas, beneficiosa para la clase, en contra de los concejales burgueses, ocupados en favorecer su propio interés. Citáronse hechos elocuentes, que hablan en el sentido de que los obreros, al igual de sus hermanos de Alemania, Inglaterra, Francia y otros países, adopten la acción política del Partido Socialista.

Por último, se aprobaron por el numeroso público que asistió a la reunión unas conclusiones que se habían de dirigir al Ayuntamiento.

Desde Zaragoza.

Compañeros de EL SOCIALISTA: El próximo domingo, 27, a las nueve de la noche, conmemorará con un te a la Asociación del Arte de Imprimir el quinto aniversario de su reorganización.

El acto promete revestir importancia, no sólo porque es el primero de esta índole que se celebrará en Zaragoza, sino también porque, además del gran número de tarjetas pedidas por los tipógrafos y compañeros de otros gremios, están invitadas a él todas las Sociedades que forman la Federación local, Repatriados y Agrupación Socialista.

La Sociedad de Canteros ha auxiliado con 25 pesetas a los Tejedores de Béjar, y con 15 de donativo y 25 de préstamo a los Carpinteros de ésta.

También han socorrido a esta última Sociedad algunas otras con cantidades de de importancia, dado el estado económico de las mismas.

La huelga que sostiene la Sociedad en casa de Cordé y Escoriaza continúa lo mismo.

Cuantos esfuerzos hacen los patronos y sus lacayos para reclutar personal que reemplace a los huelguistas resultan estériles y sin ningún resultado práctico, sirviéndoles más bien para atraerse el desprecio de todas las personas sensatas.

En la última semana han tratado de reclutar personal entre los carpinteros que habiendo trabajado ya en los indicados talleres, fueron despedidos por ser poco aptos y, a la vez, por pendencieros y dados al alcohol.

A excepción de uno de éstos que pudieron convencer los huelguistas cuando subía a trabajar, todos los demás han despreciado cuantos ofrecimientos les han hecho, contestando algunos en la forma que se merecían.

(1) Esta carta no se publicó en el número anterior por no llegar a tiempo.

Ya que a los patronos citados no les da resultado ofrecer 6 y 7 pesetas de jornal y primas de 20 y 30 duros, han apelado ahora al recurso de que admitirán carpinteros en las condiciones de tiempo y jornal que convenga a los obreros; pero ni por esas: los huelguistas y demás carpinteros no pican en el cebo, y esto les tiene desesperados. Tan es así, que la pasada semana y a pretexto de que le seguía un huelguista, se permitió amenazar el contra maestre de dichos talleres, Mr. Capel, con pegarle dos bofetadas. Como esto puede ocasionar algún día consecuencias más graves, bueno es tener en cuenta cuanto sucede.

Según rumores, creemos que el Sr. Escoriaza se halla por Cataluña en busca de carpinteros, a lo que hay que agregar el haber escrito cartas a otros varios sitios con el indicado fin; bueno es, por tanto, rogar una vez más a todos los carpinteros que no acepten ninguna proposición para Zaragoza mientras duren las actuales circunstancias.

La Federación Local de Sociedades Obreras ha acordado emprender una campaña de organización y reorganización de oficios, empezando por los obreros electricistas y gasistas, habiendo convocado a los mismos para ese fin la próxima semana. EL CORRESPONSAL. Zaragoza, 23 marzo 1904.

ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de Agricultores de Valladolid celebró con una velada la inauguración de su bandera. Hicieron uso de la palabra los compañeros Arnaz y Castrodera, de Villanubla; Peña, de Belliza; Emiliano Díez, Cirilo Martín, Julián Morán y Juan Cordón, de Valladolid.

La rondalla, dirigida por Anastasio Sánchez, ejecutó algunas piezas de su repertorio.

Ha sido presentado al Gobierno civil, para su aprobación, el Reglamento de la Sociedad de Obreros agricultores de Villanubla de Campos, la cual, seguramente, una vez constituida, pedirá el ingreso en el Partido Socialista.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

No sé si de *motu proprio* o por sugestión ajena, es lo cierto que días pasados uno de los frailes que por aquí andan viviendo de gorra subió al púlpito y desde allí nos soltó una andanada de disparates enderezados al santo fin de convencer a los trabajadores de que su puesto no está en las Sociedades de resistencia, ni menos en el Partido Socialista, sino en el santo temor de Dios y del patrono, cuyas huellas debemos besar, porque si él no nos diera trabajo, ¿qué sería de nosotros, miseros desheredados condenados de por vida a pasar fatigas, aunque con opción a escalar el cielo el día en que abandonemos este valle de lágrimas?

Tengo para mí que el sermón de este padre... sin hijos conocidos le ha de resultar perfectamente perdido, porque los trabajadores ya estamos convencidos de que nuestra redención no ha de ser como el maná bíblico, que caía del cielo, sino que la hemos de conquistar con nuestros propios puños, a pesar de los esfuerzos que la teocracia haga por apuntalar con sus embustes el arcómido edificio burgués.— UN AGRICULTOR. Teba (Málaga), 24 marzo.

Los obreros del campo de Melgar de Arriba (León) muestran tan animosos y sientensen con tales bríos, que no limitan ya su propaganda a la propia localidad, sino que, irradiándola a los pueblos cercanos al suyo, han conseguido organizar a los trabajadores de Arenillas de Valderoduey y Galleguillos de Campos, y piensan seguir extendiendo la semilla societaria a cuantos lugares les sea posible.

No obstante el poco tiempo que llevan organizados, los agricultores de Vargas (Toledo) continúan recibiendo adhesiones a la Sociedad, prometiéndose que dentro de breve plazo les sea dable tener constituida una poderosa defensa contra la tiranía patronal.

Aunque no nos sorprende, porque conocemos del pie que cojean los señores ácratas, sabemos que éstos, ante el grandioso despertar de los obreros del campo a la asociación y a las ideas redentoras del Partido Socialista en todas las regiones de España y principalmente en la tierra castellana, tratan de introducirse en las Sociedades por aquellos obreros constituidas con el fin de perturbar su marcha y esterilizar sus esfuerzos, como es costumbre

en ellos hacer en cuantas organizaciones logran meterse.

Damos, pues, la voz de alerta a los agricultores para que no traguen el anzuelo anarquista ni hagan caso de los cuentos tártaros que les refieran los adoradores de la Acracia.

Los patronos de San Vicente de la Sonsierra (Logroño), a quienes escocian los progresos de la Sociedad agrícola obrera, crearon un Centro de labradores con objeto de atraer por medio del engaño a los jornaleros asociados, consiguiendo llevarse unos sesenta, a los cuales les dieron pláticas diciendo que los socialistas no somos religiosos, que el dinero que se recauda es para una persona determinada, que nosotros somos los causantes de las guerras, y otras cosas por el estilo, que acusan una encubierta perfidia, sí, pero que a ellos, nada escrupulosos ni honrados, les hacía su juego de poder continuar explotando a los sufridos obreros del campo.

Los fieles a la asociación obrera no cesaron de propagar la verdad; mas como ésta a veces no basta para convencer a los ignorantes, tuvieron necesidad de presentar pruebas palmarias de que la asociación es el único medio de que los obreros mejoran, y al efecto idearon un recurso que revela en ellos finura de ingenio, además de tener la virtud de hacer comprender a los incautos que muchos ricos son unos pillos y que la asociación es el lugar donde deben hallarse los desheredados.

En la Rioja, y particularmente en San Vicente, se ajustan los obreros por temporadas (desde el 3 de febrero al 24 de junio). El año anterior se hizo el contrato con aumento de dos reales sobre el precio de los demás años, debido a la asociación. Los no asociados bailaban de contentos, porque sin necesidad de que los patronos los tuvieran entre ojos, les había alcanzado el mismo beneficio. Pues bien: este año—y aquí entra lo que demuestra el entendimiento de los obreros—los asociados decidieron hacer los trabajos de la vendimia dos reales más barato. Esto, que convino a los burgueses, como no, desagradó a los no asociados, quienes murmuraban y decían pestes de los primeros.

Los asociados, que tuvieron buen cuidado al trabajar más barato de no contratar nada, aprovecharon el descontento y convocaron a una reunión para dar cuenta a los no asociados de lo que significaba lo sucedido, al propio tiempo que se les ponía en claro el error que habían cometido.

Dicha reunión dió por resultado que ingresaran 45 desengañados, que hicieron espontáneamente promesa de no abandonar jamás la Sociedad una vez que cayeron bien en la cuenta.

Con decir que terminó el acto en medio del mayor entusiasmo y con vivas al Partido Socialista y a la Unión General de Trabajadores, puede juzgarse de la alegría que reina entre los obreros.

Este triunfo obtenido sobre los burgueses de Sonsierra espérase sea coronado con el ingreso de los que faltan en la reunión que se celebrará el 1º de mayo, si no se anticipan, lo cual es verosímil.

Fortalecen el ánimo hechos como éste. Adelante, obreros de la tierra!

La huelga que han sostenido los agricultores de Grajal de Campos ha quedado zanjada firmando un contrato provisional hasta el mes de junio los patronos en presencia del alcalde.

Por cierto que a los tales patronos les ha sentado tan mal eso de tratar con los obreros, que procuran vengarse despidiendo a los compañeros que más han trabajado por la Sociedad, tarea en la cual se distingue notablemente el capellán del convento de monjas, D. Bernardo Gómez, en quien la caridad evangélica no tiene el mejor representante que digamos.

A pesar de todo, los compañeros de Grajal no desmayan en su labor de propaganda dentro y fuera de su pueblo, y ellos han contribuido a organizar a los agricultores de San Román de la Cuba, Galleguillos y San Pedro de Dueñas. Los de este último pueblo han perdido una huelga tras siete días de lucha, gracias a la intervención del alcalde y del cura, que lograron amedrentar a los obreros llevando al pueblo 17 civiles al mando de un teniente, un sargento y un cabo, que acechaban a los huelguistas como si fueran feroces criminales.

Peró, como suele decirse, perdiendo se aprende, y los hoy vencidos no desmayarán hasta desquitarse del fracaso que los han hecho sufrir sus explotadores.

Se han presentado en el Centro Obrero de Gordoncillo (León) dos apreciables republicanos con el propósito de torcer el giro político adoptado por los agricultores asociados. Estos contestáronles con firmeza que sabían muy bien a qué atenerse como explotados, y por consiguiente, era

la política de clase la que seguirían, separados de republicanos y monárquicos, igualmente amparadores del sistema capitalista.

Muy bien dicho, y a tiempo.

Desde Mora.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Ya recordaréis que en sesión celebrada por este Ayuntamiento se acordó, a propuesta del concejal y correligionario nuestro, Nicanor de Gracia, que las piezas de pan se elaboraran en lo sucesivo con el peso de 1.380, 920, 460 y 230 gramos respectivamente, y que en tal sentido se reformarían las Ordenanzas municipales.

Con mil excusas y pretextos se han pasado dos meses sin que el acuerdo se cumpliera, y en esta situación las cosas, viene un oficio del gobernador de la provincia, leído en la última sesión del Concejo, anulando ó derogando dicho acuerdo, fundándose la autoridad civil en no sé qué facultades del Real decreto de 28 de Enero de 1882.

Detrás de todo esto vemos un ardid caciquil empleado por los aduladores del diputado á Cortes mudo de este distrito, señor Cordovés.

La minoría socialista del Municipio recurrirá en alzada ante el ministro de la Gobernación.

El pueblo trabajador, que había visto en la cuestión del pan un medio beneficioso, hállase excitadísimo con motivo de la medida del Poncio toledano, y está dispuesto á protestar enérgicamente de tales juegos, no consentiendo se le siga considerando como sumiso borrego.

La Sociedad Agrícola ha hecho cuestión de dignidad de la cuestión del pan, á quien principalmente se debía la reforma, pues de su seno son los concejales socialistas autores de la proposición aprobada.

No cabe duda á los obreros asociados que la resolución del gobernador obedece á indicaciones de esta torpe burguesía, que creyendo neutralizaría el influjo poderoso de la Sociedad, entusiasmada con sus triunfos, lograría hacer decaer el espíritu enardecido de los que la componen.

Por el pronto, el resultado ha sido contraproducente. Los obreros vienen á nuestro lado, deseosos de ocupar un puesto en la pelea con los ricos.

Como se ve, el tiro no les va á salir por la boca, y recibirán otra lección sobre las dolorosas que tienen ya sobre sus costillas.

En este momento llegan los compañeros García de Fernando, de esta Agrupación Socialista, y Vázquez, de esta Sociedad de Agricultores, del pueblo de Turleque, de esta provincia, donde han celebrado una reunión pública y expuesto la necesidad y conveniencia que tienen los trabajadores de constituirse en Sociedad de resistencia para mejorar la angustiosa situación en que se encuentran.

Después manifestó el compañero García de Fernando á los obreros reunidos que podían inscribirse los que desearan formar la Sociedad, dando sus nombres en el acto 15 de los presentes, los cuales nombraron una Comisión organizadora para que se encargara de la confección de su Reglamento y cuantos trabajos se presentaran.

Esta Sociedad formará parte de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista.

Los indicados compañeros han venido agradecidos de las atenciones recibidas por aquellos trabajadores.—EL CORRESPONSAL.

22 marzo 1904.

FEDERACIÓN DE CURTIDORES DE ESPAÑA

A las Sociedades de Obreros curtidores.

Las Sociedades adheridas al proyecto de constitución de una Federación de los curtidores de España invitan nuevamente á las colectividades del oficio que no han enviado todavía su conformidad y deseen ingresar en aquella, poniendo á la vez en su conocimiento que, tan pronto como estén terminados los trabajos preparatorios, se celebrará en Madrid el primer Congreso de las que prestaron y presten su conformidad.

Por considerar que era necesario disponer de algún tiempo más para redoblar los medios de propaganda, á fin de conseguir la adhesión del mayor número posible de Sociedades, y por otras causas también importantes, no se ha convocado el Congreso referido para el mes de marzo, según era el primer propósito, esperando que favorecería esto en alto grado la cooperación al pensamiento de los curtidores, dando ocasión para meditar sobre el beneficio que á la clase reportará en su mejoramiento moral y material de las pésimas condiciones en que trabaja.

Compañeros: Todos sabemos que la unión crea la fuerza. Unámonos, pues, todos en haz apretado sin vacilaciones, si queremos de veras ver realizada nuestra aspiración común.

Ayudadnos, identificándoos con nuestra obra, para que la de todos resulte grande, enviando vuestra adhesión á nombre de Francisco Navarro, calle de Cataluña, 27, 1.º Pueblo Nuevo (Barcelona).

Son vuestros los compañeros de Torrelavega, Valencia, Santander, Igualada, Valladolid, Badalona, Horta, Reus, Madrid, Zaragoza, Valls, Palma, Salamanca, Barcelona y otras Sociedades, y por la Junta Directiva.—El presidente, JUAN TRASFÍ.—El secretario, ANICETO PUJOL.

Barcelona, 14 de marzo de 1904.

Desde Manlleu.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El día 18 celebramos con una conferencia y un modestísimo banquete á la vez la proclamación de la Commune de París, asistiendo, á más de algunos correligionarios de Roda, Torelló y San Hipólito, buen número de amigos de ésta. Hicieron uso de la palabra compañeros de todas las localidades mencionadas, y con abundancia de datos explicaron la transcendencia de dicha jornada, su significado para la clase proletaria, el heroísmo de sus defensores y las provechosas enseñanzas que de dicha epopeya se desprendían, conviniendo todos los reunidos en trabajar firmemente para acelerar el advenimiento de un régimen social más justo y humano. A tal efecto, se inscribieron en nuestras filas bastantes compañeros, siendo ya un hecho la constitución de la Agrupación Socialista manlleuesa.

Hay quien asegura que la burguesía de aquí, aprovechando los tiempos reaccionarios que corremos, remueve influencias para vengarse de los sucesos ocurridos el 10 de marzo de 1901; sucesos que, como todo el mundo sabe, fueron provocados por dicha burguesía. Si la justicia histórica fuese justa en vez de burguesa como es, no faltarían Tribunales que abriesen las puertas de los presidios para meter á los autores del antihumano 'pacto del hambre', de odiosa memoria.

Continúa acentuándose la crisis fabril en esta comarca, la que, unida á la carestía de los artículos alimenticios, produce una situación tan deplorable, que no se sabe adónde vamos á parar los trabajadores si no nos organizamos seriamente, saliendo de la suicida inercia en que estamos por espacio de tanto tiempo.—EL CORRESPONSAL.

AVISO

Se ruega á todas las Sociedades mineras remitan su respectivo Reglamento á nombre de Juan Romay, en Vivero (Lugo), con objeto de proceder á la organización de una Sociedad análoga de dicha localidad.

NUESTROS MUERTOS

El día 14 del pasado falleció en San Sebastián el que en vida fué nuestro correligionario Luis Vera.

Era el finado hombre de clara inteligencia y cultura nada vulgar, entusiasta de las ideas socialistas y batallador incansable contra todo lo que representaba injusticia y maldad.

Desde que apareció nuestro querido colega LA VOZ DEL TRABAJO colaboró en él con el seudónimo de 'Ludovico', sufriendo recientemente un proceso del que salió absuelto.

Como prueba de su honradez baste decir que, habiendo quedado cesante en el empleo que desempeñaba, sufriendo grandes privaciones, una Empresa periodística le ofreció un puesto en la Redacción de un diario; pero el malogrado Vera le rechazó, prefiriendo seguir lleno de privaciones antes que tener que escribir lo que no sentía y alguna vez, acaso, hasta en contra de sus propios ideales.

Era modesto, atento y servicial, y se hacía querer de cuantos le trataban.

A su apreciable familia y á la Agrupación Socialista de San Sebastián, de la que actualmente era secretario, enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

Ha fallecido en La Rebolleda el correligionario Luis Canga, á cuyo entierro, que fué puramente civil, concurren más de 3.000 personas.

Ante el cadáver entonó el Orfeón Socialista una marcha fúnebre y el compañero Huergo hizo la oración fúnebre del finado, conmoviendo hondamente al auditorio la peroración de nuestro amigo.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

Madrid.—Ha quedado satisfactoriamente resuelta la cuestión surgida entre la Sociedad de Albañiles 'El Trabajo' y los contratistas de las obras de la fábrica en construcción en el cerro de la Plata, mediante la admisión del obrero despedido en otra obra de los mismos señores, solución con la cual estiman los albañiles haber quedado á salvo la dignidad societaria.

Hállanse en huelga los obreros curtidores del taller de la calle del Peñón. El dueño, D. Mariano Cabrelles, anda buscando operarios fuera de Madrid, lo que se advierte á los compañeros de ese oficio para que no se dejen sorprender con engañosas promesas.

La falta de espacio nos obliga á retirar el orden del día del próximo Congreso Socialista Internacional de Amsterdam, la reseña de los mitines de propaganda de Jaén, una carta de Puebla de Cazalla, algunos Ecos agrícolas, noticias del aniversario de la Commune y la Correspondencia administrativa.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La función teatral organizada por la Sociedad de Cocheros á beneficio de los huelguistas de Béjar ha dado un resultado líquido de 167,55 pesetas, que dicha Sociedad les ha enviado el 25 del mes pasado.

Para conmemorar el primer aniversario de la fusión de las Sociedades de Gasistas y de Electricistas celebróse el 20 de marzo un mitin en el Salón Variedades por la mañana y una velada en el Centro Obrero por la noche.

En el primero de dichos actos hubo mucha concurrencia y asistieron varias Sociedades con su bandera, haciendo uso de la palabra los compañeros Maeso, Ferreces, Angulo, Páramo, Santiago Pérez y García Cortés.

La reunión de la noche se celebró en el salón grande del Centro, el cual estaba totalmente ocupado por los socios y sus familias, á quienes dirigieron la palabra los compañeros Maeso, Cano y Barrios, y después de recitar el compañero Maeso un monólogo y de leer unas poesías el niño Ortiz dióse por terminado el acto cantando el Orfeón Socialista algunos himnos de su repertorio.

El domingo por la tarde celebraron en el Teatro Barbieri un mitin los panaderos para conmemorar el XII aniversario de la Sociedad y el IV de la Federación del oficio.

Presidió Paz y hablaron los compañeros Martín, Louro, Allende, Marina, Roca y Rubio, insistiendo todos en la necesidad de estrechar los vínculos societarios como medio de mejorar la situación de los trabajadores.

El compañero Maeso interpretó el monólogo Oratoria fin de siglo, y el Orfeón Socialista cantó los himnos La Marsellesa y Los hijos del Trabajo. También amenizó el acto un fonógrafo, dejando oír escogidas piezas musicales.

El local estaba adornado con las banderas de varias Sociedades.

La concurrencia fué muy numerosa y aplaudió mucho á cuantos contribuyeron á realizar la fiesta obrera.

Valladolid.—La Sociedad de Obreros Bauleiros, en vista de que un individuo de la misma se negaba á cumplir las condiciones que respecto al pago de cotizaciones tiene aquélla establecidas, reclamó del industrial donde presta sus servicios que le obligase á cumplirlas.

El patrono se negó, y en vista de ello, la Sociedad retiró el personal; pero á las pocas horas fueron llamados y satisfecha la petición que le habían formulado, dando á la Sociedad todo género de satisfacciones.

Alicante.—Hácese trabajos en San Juan para organizar las Sociedades de Albañiles y de Carpinteros.

La de Agricultores del propio San Juan ha tenido buen número de altas después de un mitin ha poco celebrado.

Bilbao.—Se ha constituido el Comité provincial de la Federación de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

Al tomar posesión de sus cargos, nos envían un fraternal saludo en nombre de las Agrupaciones de Vizcaya.

Deséamosles toda clase de éxitos, á la vez que correspondemos á su salutación.

El compañero Meabe sigue en la cárcel sujeto al régimen común.

Ablaña.—Se ha celebrado aquí un mitin de propaganda socialista, que presidió el compañero Huergo, en el que usaron de la palabra nuestros correligionarios García,

Alvarez, Miranda, de Gijón, y Vigil, de Oviedo, siendo todos muy aplaudidos por la concurrencia, compuesta de unas 1.500 personas.

Langreo.—La ley de Accidentes del Trabajo, así como la que regula el trabajo de las mujeres y niños, es casi letra muerta por aquí, particularmente por lo que al trabajo de las minas se refiere; basta una simple ojeada para cerciorarse de ello; mujeres que realizan labores impropias de su sexo, como es el palear carbón, y que en faena tan ruda emplean á veces catorce y diez y seis horas; niños menores de catorce años metidos por las entrañas de la tierra, arrastrando vagones de carbón; Compañías mineras que cuando un obrero lesionado reclama el cumplimiento de la ley de Accidentes del Trabajo se llaman andana, etc., etc.; bien es verdad que esta ley beneficia á los obreros y que el 'descaje del caciquismo' aun no ha llegado aquí.

La Arboleda.—No contentos los patronos mineros de Arnabal con haber conseguido la vuelta al trabajo de los obreros declarados en huelga por no poder soportar á dos capataces, están eliminando á los que creen fueron instigadores del paro, y á estas fechas han sido despedidos más de cincuenta buenos compañeros.

Halláranse aquellos obreros sólidamente organizados y no hubiera habido miedo de que los explotadores los vejasen tan ignominiosamente como lo están haciendo. Pero ya saben los vencidos de hoy dónde está el remedio, y deber suyo es prepararse para reconquistar el terreno perdido, cosa que, á juzgar por las noticias que tenemos, no será tan tardía como imaginan tal vez los patronos.

Ortuela.—Ha sido preso nuestro correligionario Pascual Guinea y persiguese al compañero Cándido López, quienes no cometieron otro delito que el de asistir á un entierro civil.

Vitoria.—La Sociedad de Zapateros ha quedado constituida, y su Junta Directiva dirige un fraternal saludo á todos los que luchan por la desaparición de la explotación capitalista.

La correspondencia al secretario Bernardino Rico, Abrevadero, núm. 6 (Centro Obrero).

Villena.—Las Sociedades que constituyen la Federación Local, á saber: Agricultores, Albañiles, Zapateros y Ebanistas, que tienen cerca de 1.300 socios, han acordado ingresar en la Unión General de Trabajadores.

El domicilio social es calle del Raso, esquina al teatro Chapi (Centro Obrero).

AGRUPOCIÓN SOCIALISTA MADRILEÑA

SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR DEL EX DIRECTOR DE 'LA LUCHA DE CLASES', COMPAÑERO ALVARO ORTIZ, INUTILIZADO PARA EL TRABAJO POR UNA AFECCIÓN Á LA VISTA

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for M. Gómez, A. Meliá, etc., with a total of 20,45 pesetas.

LA REVISTA SOCIALISTA

El número 31 de esta publicación es notable: aparte de la escogida colaboración que encierra, publica una información, de verdadera actualidad, sobre los principales propagandistas del Socialismo en el Japon, ilustrada con interesantes fotografías.

Por el sumario siguiente puede apreciarse la verdad de lo que decimos:

Crónica, por Emegeele.—El 'Quijote' y Cervantes, por J. M. Llanas Aguilaniedo.—Por el mundo Socialista: Japon, por J. A. Meliá (ilustrado con fotografías del Kingsley Hall, de Tokio, el periódico órgano del Partido Socialista japonés, y retratos de cinco personajes socialistas de aquel país).—La crisis industrial en Inglaterra, por Th. Rothstein.—Hacia la jornada de ocho horas, por Félix Paulsen.—Catholicismo social y Socialismo, por Eduardo Berth.—Nuestra juventud burguesa, por Mariano Alarcón.—Bibliografía.

Con este número se reparte el piego último de la obra de Carlos Marx, 'Revolución y Contrarrevolución'.

Precio: 25 céntimos número; Suscripción en toda España: trimestre, 1,50 pesetas. Administración: Mendizábal, 6, Madrid.

IMPRESA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. En esta casa rigen las tarifas de la Asociación y solamente se emplea á obreros asociados.